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 Seventeenth  Loksabha

 >

 Title:  The  Speaker  made  references  to  the  passing  away  of  Shri  Khelan

 Ram  Jangde,  member  of  the  Eighth  and  Tenth  Lok  Sabhas;  Shri

 Surendra  Yadav,  member  of  the  Eleventh  Lok  Sabha;  Shri  Damodar

 Barku  Shingada,  member  of  the  Seventh,  Eighth,  Ninth,  Tenth  and

 Fourteenth  Lok  Sabhas;  Shri  Dahyabhai  Vallabhbhai  Patel,  member  of

 the  Thirteenth  and  Fourteenth  Lok  Sabhas;  Shri  Shivraj  Singh  Lodhi,

 member  of  the  Fifteenth  Lok  Sabha;  Shri  Babagouda  Patil,  member  of

 the  Twelfth  Lok  Sabha;  Shri  G.  Madegowda,  member  of  the  Ninth  and

 Tenth  Lok  Sabhas  and;  Shri  Parasram  Meghwal,  member  of  the

 Eleventh  Lok  Sabha.

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  सदस्यगण,  मुझे  अत्यंत  दुख  के  साथ  हमारे  आठ  पूर्व

 साथियों  के  निधन  के  संबंध  में  सभा  को  सूचित  करना  है  |

 श्री  खेलन  राम  जांगड़े  अवीं  और  रीं  लोक  सभा  के  सदस्य  थे,  जिन्होंने

 अविभाजित  मध्य  प्रदेश  के  बिलासपुर  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व

 किया  |  Ht  जांगड़े  इससे  पहले  वर्ष  1980  से  1984  तक  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा

 के  सदस्य भी  रहे  |

 श्री  खेलन  राम  जांगड़े  का  निधन  74  वर्ष  की  आयु  में  30  अप्रैल,  2021  को

 बिलासपुर में  हुआ  |

 श्री  सुरेन्द्र  यादव  -वी  लोक  सभा  के  सदस्य  थे,  जिन्होंने  उत्तर  प्रदेश  के

 खलीलाबाद  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  |  श्री  सुरेन्द्र  यादव  गैर-

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  सदस्य  रहे  |

 श्री  सुरेन्द्र  यादव  का  निधन  78  वर्ष  की  आयु  में  30  अप्रैल,  2021 को

 खलीलाबाद में  हुआ  |
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 श्री  दामोदर  बरकू  शिंगदा  गवीं  ठवीं  ववीं।  वींऔरा और  14वीं लोक सभा के लोक  सभा  के

 सदस्य  थे,  जिन्होंने  महाराष्ट्र  के  दहानू  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया

 |  श्री  शिंगदा  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण  संबंधी

 समिति,  याचिका  संबंधी  समिति  और  विदेशी  मामलों  संबंधी  समिति  के  सदस्य  रहे

 |

 श्री  दामोदर  बटकू  शिंगदा  का  निधन  66  वर्ष  की  आयु  में  02  मई,  2021  को

 पाल घर में  हुआ  |

 श्री  दहयाभाई  वल्लभभाई  पटेल  -अवी  और  नववीं  लोक  सभा  के  सदस्य  थे,

 जिन्होंने  दमन  और  दीव  तथा  दादरा  और  नगर  हवेली  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  दमन

 और  दीव  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  |  श्री  पटेल  विभिन्न  संसदीय

 समितियों  के  सदस्य  रहे  ।  इससे  पहले  वे  दमन  और  दीव  की  प्रदेश  परिषद  के  भी

 सदस्य रहे  |

 श्री  दह या भाई  वल्लभभाई  पटेल  का  निधन  76  वर्ष  की  आयु  में  03  मई,  2021

 को  मुम्बई में  हुआ  |

 श्री  शिवराज  सिंह  लोधी  रवी  लोक  सभा  के  सदस्य  थे,  जिन्होंने  मध्य  प्रदेश

 के  दमोह  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  श्री  लोधी  खाद्य,

 उपभोक्ता  मामले  और  सार्वजनिक  वितरण  संबंधी  समिति  के  सदस्य  रहे  ।  इससे

 पहले  वे  दो  कार्यकाल  के  लिए  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा  के  सदस्य  रहे  ।

 श्री  शिवराज  सिंह  लोधी  का  निधन  77  वर्ष की  आयु  में  17  मई,  2021  को

 भोपाल में  हुआ  |

 श्री  बाबागौड़ा  पाटील  ।वीं  लोक  सभा  के  सदस्य  थे,  जिन्होंने  कर्नाटक  के

 बेलगाम  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  श्री  बाबागौड़ा पाटील  ने

 भारत  सरकार  के  ग्रामीण  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (स्वतंत्र  प्रभार)  के  रूप  में

 सेवाएँ  दीं  ।  इससे  पहले  श्री  पाटील  वर्ष  1989  से  1994  तक  कनार्टक  विधान  सभा

 के  सदस्य भी  रहे  |
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 श्री  बाबागौड़ा  पाटील  का  निधन  76  वर्ष  की  आयु  में  21  मई,  2021  को

 बेलगावी में  हुआ  |

 श्री  जी.  माडेगौड़ा  ववीं  और  रवीं  लोक  सभा  के  सदस्य  थे,  जिन्होंने

 कर्नाटक  के  मान्यता  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  श्री  माडेगौड़ा

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्रों  संबंधी  समिति  के  सदस्य  रहे  |  श्री  जी.  माडेगौड़ा छह

 कार्यकाल  के  लिए  कर्नाटक  विधान  सभा  के  सदस्य  रहे  |  उन्होंने  कर्नाटक

 सरकार  में  मंत्री  के  रूप  में  भी  कार्य  किया  ।

 श्री  जी.  माडेगौड़ा का  निधन  93  वर्ष  की  आयु  में  17  जुलाई,  2021  को

 मान्यता में  हुआ  |

 श्री  परसराम  मेघवाल  वीं  लोक  सभा  के  सदस्य  थे,  जिन्होंने  राजस्थान  के

 जालौर  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  श्री  परसराम  मेघवाल

 परिवहन  तथा  पर्यटन  संबंधी  समिति  के  सदस्य  रहे  |

 श्री  परसराम  मेघवाल  का  निधन  66  वर्ष  की  आयु  में  21  जुलाई,  2021  को

 जालौर में  हुआ  |

 हम  अपने  पूर्व  साथियों  के  निधन  पर  गहरा  शोक  व्यक्त  करते  हैं  और  यह

 सभा  शोक संतप्त  परिवारों  के  प्रति  अपनी  संवेदना  व्यक्त  करती  है  ।

 अब  यह  सभा  दिवंगत  आत्माओं  के  सम्मान  में  कुछ  देर  मौन  रहेगी  |

 11.04  hrs

 The  Members  then  stood  in  silence  for  a  short  while.

 11.05hrs

 At  this  stage  S/Shri  Kalyan  Banerjee,  Ritesh  Pandey,  Ravneet  Singh  and

 some  other  hon.  Members  came  and  stood  on  the  floor  near  the  Table.
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 ...(व्यवधान)

 11.06  hrs

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 माननीय  अध्यक्ष  :  प्रश्न  संख्या  221,  श्री  धर्मवीर  सिंह  |

 (0.  221)

 श्री  धर्मवीर  सिंह  :  धन्यवाद  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  आपके  माध्यम  से

 कहना  चाहता  हूँ  कि  प्रधान  मंत्री  मोदी  जी  की  सरकार  में  कनेक्टिविटी  के  नाम

 पर,  चाहे  वह  रेल  हो  या  सड़क  हो,  बहुत  ज्यादा  तेज़ी  से  विकास  हुआ  है  |...

 (व्यवधान)  इसी  लिहाज़  से  हरियाणा  प्रदेश  में  मेरे  संसदीय  क्षेत्र  भिवानी-महेन्द्रगढ़

 में  दो  डमांडर  थीं  ।  ...  (व्यवधान)  एक  रेलवे  लाइन,  जो  कि  भिवानी  से  लोहारू

 होते  हुए  राजस्थान जाती  है  ।  ..  (व्यवधान)  दसरी  अलवर  से  नारनौल  और

 महेन्द्रगढ़  हो  कर  जाती  है  ।  ...  (व्यवधान)  दोनों  डिमांड्स  आज  से  नहीं,  जब  से

 हरियाणा  प्रदेश  बना  है,  तब  से  चली  आ  रही  हैं  ।  ..  (व्यवधान) इस  संबंध  में  में

 कई  बार  सर्वे  हो  चुके  हैं  ।  ..  (व्यवधान)  सर्वे  में  कभी  फिज़िबल  तो  कभी  नॉट

 फिजिकल हो  जाती  है  |...  (व्यवधान)  हरियाणा  सरकार  ने  भी  49  पर्सेंट  पैसा  देने

 के  लिए  एक  रेल  इन्फ्रास्ट्रक्चर  डेवलपमेंट  कॉर्पोरेशन  सन्  2017  में  बनाया  है  ।  ...

 (व्यवधान)  अब  तो  माननीय  गडकरी  जी  ने  एक  नया  रोड  भी  बनाया  है  ।  ..

 (व्यवधान)  जो  दिल्ली-मुंबई  कॉरिडोर  बना  है,  अलवर  से  ले  कर  पांच  राज्यों  के

 लिए  नया  ग्रीन  कॉरिडोर  लगभग  एक  साल  के  बाद  तैयार  हो  जाएगा  |  ...

 (व्यवधान)  वह  कॉरिडोर  अलवर  से  ले  कर  कठपुतली-नारनौल,  महेन्द्रगढ़  और

 पंजाब को  जाता  है
 |...

 (व्यवधान)  यह  एक  साल  में  तैयार  हो  जाएगा  |
 ..



 (व्यवधान)  उसके  तैयार  होने  के  बाद  भी  दोनों  साइड  में  जमीन  फिर  भी  फालतू

 बची  रहेगी  ।  ...  (व्यवधान)  मेरी  सरकार  से  यह  प्रार्थना  है  कि  मेहरबानी  कर  के  ये

 दोनों  रेल  लाइनें  भिवानी  से  लोहारू  और  अलवर  से  नारनौल,  महेन्द्रगढ़  और

 दादरी  होते  हुए  इसी  कॉरिडोर  के  साथ  बनायी  जाए  |...  (व्यवधान)

 महोदय,  प्रार्थना  यही  है  कि  हरियाणा  प्रदेश  को  बने  हुए  आज  50  साल  से

 ऊपर  का  समय  हो  चुका  है
 ।  ..  (व्यवधान)  इसलिए  रेल  मंत्री  जी  से  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  इसमें  नेगेटिव  जवाब  देने  की  बजाय  हमें  यह  आश्वासन  जरूर  दें  कि  आने

 वाले  समय  में  दोनों  रेलवे  लाइनें  बनेंगी  ।  ..  (व्यवधान)

 श्री  दानवे  रावसाहेब  दादाराव  :  अध्यक्ष  महोदय,  यह  बात  सही  है  कि  मोदी  जी

 के  नेतृत्व  में  रेल  और  रोड  का  विकास  बहुत  तेज़ी  से  हो  रहा  है  ।  ..  (व्यवधान)

 माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रश्न  पूछा  है,  वह  उनके  लोक  सभा  मतदाता  क्षेत्र  में  भिवानी

 से  लोहारु  रेल  मार्ग  से  संबंधित  है  ।  ...  (व्यवधान)

 महोदय,  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  सदस्य  को  यह  जानकारी  देना

 चाहता  हूं  कि  भिवानी  रेल  लाइन,  हरियाणा  इंफ्रास्ट्रक्चर  डेवलपमेंट  कॉरपोरेशन

 और  केन्द्र  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकार  का  51  प्रतिशत  और  केन्द्र  सरकार  के  49

 प्रतिशत  शेयर  के  साथ  बनाई  गई  है  ।  (व्यवधान)  इसकी  प्रोजेक्ट  रिपोर्ट  519

 करोड़  रुपये  की  है  ।...  (व्यवधान)  हरियाणा  इंफ्रास्ट्रक्चर डेवलपमेंट

 कॉरपोरेशन ने  जो  प्रस्ताव  दिया  है,  उसमें यह  अन वाए बल बताया  गया  है  I...

 (व्यवधान)

 श्री  धर्मवीर  सिंह  :  अगर  हरियाणा  सरकार  इन  दोनों  रेल  लाइनें  भिवानी-

 लोहारू  रेल  लाइन  और  महेन्द्रगढ़-नारनौल-अलवर रेल  लाइन  -  के  लिए  अपना

 51  प्रतिशत  हिस्सा  पहले  ही  जमा  करवा  देती  है  तो  क्या  आप  उस  पर  विचार

 करेंगे?...  (व्यवधान)

 श्री  दानवे  राव साहेब  दादाराव  :  अध्यक्ष  महोदय,  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रश्र

 पूछा  है,  वह  इस  प्रश्न  का  भाग  नहीं  है,  लेकिन  मैं  माननीय  सदस्य  से  अलग  से  मिल

 कर  इसकी  जानकारी  लूंगा  |...  (व्यवधान)



 SHRI  ANUBHAV  MOHANTY  :  Thank  you  so  much,  Sir.  ..

 (Interruptions)

 सर,  मैं  यहां  पर  केन्द्रपाड़ा  संसदीय  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  ।

 (व्यवधान)  हमारे  क्षेत्र  में  आज़ादी  के  बाद  से  किसी  ने  रेलगाड़ी  नहीं  देखी  थी,  पर

 हम  नवीन  पटनायक  सर  एवं  केन्द्र  सरकार  के  शुक्रगुज़ार  हैं  कि  आज़ादी  के  बाद

 अब  कम  से  कम  वहां  पर  फ्रेट  कारें  चलने  लगीं  हैं  |...  (व्यवधान)

 महोदय,  मैंने  इस  साल  के  बजट  सत्र  में  इसी  सदन  में  “डिमांड-फॉर-

 ग्रांटसਂ  पर  हो  रही  चर्चा  के  दौरान  पूछा  था  कि  केन्द्रपाड़ा  में  पैसेंजर  ट्रेनें  कब

 चलेंगी  क्योंकि  वहां  के  लोगों  की  यह  डिमांड  है  और  पैसेंजर  हन्स  पर  हमारा  हक

 भी  है,  जो  पूरे  देश  के  साथ  हमें  कनेक्ट  कर  सकती  हैं  |...  (व्यवधान)  लेकिन,

 उसके  जवाब  में  मुझे  यह  मिला  कि  ‘Kendrapara  road  is  at  a  distance  of  5

 kilometres  from  Cuttack,  and  that  is  why,  Kendrapara  road  i8

 operationally  not  feasible  at  present’.  ..  nterruptions)

 महोदय,  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जी  को  बताना  चाहूंगा  कि

 केन्द्रपाड़ा  रोड,  जो  स्टेशन  बताया  जा  रहा  है,  यह  कटक  से  पाँच  किलोमीटर  की

 दरी  पर  है,  लेकिन  वह  केन्द्रपाड़ा  डिस्ट्रिक्ट  के  अन्दर  नहीं  आता  है  ।...

 (व्यवधान)  केन्द्रपाड़ा  डिस्ट्रिक्ट  एक  स्वतंत्र  डिस्ट्रिक्ट  है,  जहां  पर  आज  तक

 पैसेंजर  रेन्स  नहीं  चली  हैं  |...  (व्यवधान)  वह  कटक  से  7  किलोमीटर  की  दूरी  पर

 है  |...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  सदस्यगण,  प्लीज़  |

 श्री  अनुभव  मोहंती  :  वहां  लोगों  के  लिए  पैसेंजर  रेन्स  की  सुविधा  का  होना  बहुत

 जरूरी है  ।  (व्यवधान)  वहां  इसकी  बहुत  आवश्यकता है  |...  (व्यवधान)

 आपसे  मेरी  विनती  है  कि  हमारे  लोगों  के  हक  के  लिए,  वहां  पर  रेवेन्यू  जेनरेशन  के

 लिए,  वहां  के  युवाओं  के  रोजगार  के  लिए  और  केन्द्रपाड़ा  के  ओवरऑल

 डेवलपमेंट  के  लिए  वहां  एक  पैसेंजर  ट्रेन  का  परिचालन  जल्द-से-जल्द  शुरू  करें

 6/7



 7/9/22,  12:12  PM

 |...  (व्यवधान)  मेरी  आपसे,  मेरी  पार्टी  बीजू  जनता  दल  की  तरफ  से  एवं

 केन्द्रपाड़ा  वासियों  की  तरफ  से  यह  विनती  है  |...  (व्यवधान)

 श्री  दानवे  रावसाहेब  दादाराव  :  अध्यक्ष  महोदय,  माननीय  सदस्य  ने  जो  प्रश्र

 पूछा  है,  मैं  इसकी  जानकारी  जरूर  लूंगा  और  इसकी  सभी  जानकारी  उनके  साथ

 शेयर  करूंगा  |...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  सदस्यगण,  सदन  की  गरिमा  को  बनाए  रखें,  यह

 तरीका ठीक  नहीं  है  ।

 माननीय  अध्यक्ष  :  नो,  यह  गलत  तरीका  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  :  यह  बिल्कुल  गलत  है  |


